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致﹕立法會教育事務委員會 
    

對學劵檢討的意見 
 

行政長官在 2006 年提出二十億元的「學前教育的學券計劃」，政府終於關注

幼兒教育，確認幼兒教育的重要性，亦願意投放較多資源，以降低全港學費，

減輕家長的經濟負擔，令很多家長受惠，這本是一件可喜的事。可惜，整個政

策推行過急，致產生很多問題。 
 
盼望教育局成立恒常性的督導委員會，讓更多業界代表參與檢討幼兒教育的

發展。 

 

(一) 放寬學費上限 

教育局設定五年不變的學費上限安排，令很多幼稚園經營困難。政府若每

年能按生活指數調整，並諮詢業界，才釐定每一年的加幅，同時，教育局

亦應放寬處理增加學費申請，這將會有助業界解決成本增加，紓解財政困

難及有助提升幼師的薪酬。 

 

(二) 減輕幼師壓力及延長進修期限 

在申請學券的程序中，應簡化行政工作，以減輕學校和老師的工作壓力，

使學校可投放更多時間提升教學質素。另外，外評報告在網上發放對教育

質素的提升，未有直接的幫助，反而增加校長和老師的壓力，本會認為應

立刻取消網上發放。 

 

學計劃下要求合格幼師在五年內讀畢證書課程，不少老師因工作及家庭

關係，需要延長進修期限。現欣聞教育局考慮在 2012 年之後，為尚未具

有幼兒教育證書的在職幼師繼續提供在職培訓。 
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(三) 重建幼師的薪級表、直接資助幼師薪酬 

近年政府致力提升幼師專業水平，多年前亦曾透過薪酬津貼鼓勵及挽留更

多幼教人才。現推行的學劵資助模式中，不應廢除幼教薪級表，令其生活

失去保障，打擊幼師的士氣。政府應直接資助受訓幼師薪酬，以減少幼師

流失，讓幼師的專業得到肯定及尊重。 

 

(四) 為有特殊需要的學生提供及時的訓練 

及早識別有特殊需要幼兒是非常重要的，政府應著重提升幼師的質素，讓

他們有專業的能力，一旦發現有特殊需要的孩子，例如語言遲緩、弱聽、

過度活躍、讀寫問題等，便及早作出轉介。政府應設立基金，盡快提供「早

期教育及訓練」給這些幼兒，讓他們的特殊需要可以減至最低，成效更大，

亦可省回政府將來投放大量資源和金錢予融合教育。 

 

(五) 幼兒教育應納入基礎教育範疇、為全港學生提供 15 年免費教育

幼兒教育的成敗影響幼兒日後的發展，為全面提升幼兒教育的質素，讓幼

兒獲得平等的資助權利，政府應積極考慮推行 15 年免費教育，以免落後

於澳門特別行政區的教育制度（因澳門特別行政區於 2010 年 11 月已宣佈

將會實施 15 年的免費教育）。 
 
 

學券計劃推行至今，問題仍然很多，老師的工作壓力越來越沉重，幼師的流

失情況亦越來越嚴重，政府應是時候全面檢討幼兒教育政策，盼望政府認真考

慮業界的專業意見，成立具業界代表性的督導委員會，讓全港幼兒接受優良的

幼兒教育。 
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